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Comité Gestión Usuaria prepara 

actividades para próximos meses 

Tras la realización del primer ensayo de 

Encuesta de Trato al Usuario, en la cual 

promediamos una nota 6,8, el Comité de 

Gestión Usuaria alista -para la primera 

semana de octubre- un segundo ensayo 

de modo de prepararnos para el 

cuestionario que nos será aplicado el 

mismo mes de octubre, el que está 

asociado al bono Trato al Usuario que se 

cancela el mes de noviembre.

   De igual forma, este Comité se prepara 

para “Noviembre, Mes del Buen Trato” a 

través de dos actividades: la primera 

consistente en una Jornada Interna de 

Humanización y Buen Trato orientada a 

nuestra comunidad funcionaria; y una 

segunda a través de la realización de una 

Feria de Buenas Prácticas para mostrar a 

la comunidad usuaria instancias positivas 

de atención al usuario.

Conocimos incidencia de CRR en el 

trabajo y marcha de nuestro Hospital 

En sesión de Consejo Técnico realizado este martes 29

conocimos la incidencia que ha tenido el proyecto de

Centro de Resolutividad Regional, CRR, que se inició en

octubre del año 2022 en nuestro recinto como plan

piloto, y el cual apunta a reducir las Listas de Espera a

través de Cirugías Mayores Ambulatorias.

Para ello se contó con la presentaciones del Dr.

Sebastián Quidel, en representación de la Unidad Pre

Quirúrgica; de la enfermera Paola Reyes, como

Encargada (S) de Gestión de la Demanda y de nuestro

Subdirector de Recursos Físicos y Financieros, Omar

Ogalde. Se destacó el trabajo de las diversas unidades

que trabajan en CRR y el hecho de estar mejorando

nuestros índices de cumplimiento a lo solicitado por

Minsal, impactando con ello la Lista de Espera Quirúrgica



Un 61% de funcionarios contestaron 

Cuestionario de Ambiente Laboral

Tras una prórroga que se extendió hasta el

pasado viernes 25, un total de 1.305 funcionarios

de nuestro Hospital, correspondiente al 61% del

universo total, respondieron el Cuestionario de

Evaluación de Ambientes Laborales y Salud

Mental, (CEAL SM), superando por poco el mínimo

de 60% requerido para dar validez a la muestra

que contempló 84 consultas acerca de 12

dimensiones de diversos ámbitos.

Tras arrojar el resultado, que contempló riesgo

medio para nuestro establecimiento, nuestro

Comité de Riesgos Psicosociales debe reunirse con

nuestro organismo administrador, el IST, para

analizar estos resultados, ver un plan de mejoras

para poder revertir falencias y socializar con

nuestra comunidad hospitalaria estos resultados,

todo ello en un plazo no mayor a los dos meses, a

contar del reciente lunes 28 de agosto.

El resultado inicial de “riesgo medio” para

nuestro Hospital contempla la posibilidad de

espacios para mejoras, pues no es lo óptimo; pero

tampoco lleva la urgencia de un riesgo alto.

37 pacientes ha 
atendido 

Ortogeriatría de 
manera integral

Comenzamos a brindar prestaciones 

de Ortogeriatría a pacientes
Dado el envejecimiento de la población chilena, 

y de nuestra Quinta Región en particular, con la 
incidencia que ello tiene en salud, con pacientes 
más añosos y con larga estadía hospitalaria a 
partir de patologías o diagnósticos claramente 
definidos, como es la fractura de cadera, es que 
nuestro recinto está apuntando al desarrollo de la 
Ortogeriatría para tratar y sanar a estos pacientes
   La Ortogeriatría es una rama de la Geriatría que 
apunta al desarrollo de los cuidados integrales de 
personas mayores, con diagnóstico de fractura de 
caderas, la cual se está desarrollando desde junio 
gracias al retorno de la Dra. Camila Vera 
Sepúlveda, quien se formó como Geriatra y 
apostó por la implementación de este modelo, 
desarrollado antes por el Hospital Gustavo Fricke,  
apuntando al bienestar y recuperación del 
paciente y a la optimización de los recursos 
hospitalarios.
   El equipo está compuesto por la Dra. Camila 
Vera, los traumatólogos Alejandro Rojas, Mario 
De la Fuente, Fernando Dagá y Gino Sturione, la 
kinesióloga Cecilia Herrera, además de 
profesionales nutricionistas y asistentes sociales, 
según el piso en que se encuentre hospitalizado 
el paciente. De igual forma, el contar con un 
anestesista con experiencia en estos pacientes, el 
Dr. Guillermo Navarro, ha contribuido al bienestar 
de los mismos.



Se retoman las Pausas Activas      

por Unidades de nuestro Hospital

El pasado miércoles 23 se retomaron las “Pausas

Activas”, iniciativa que por años estuvo presente

en nuestro ex Hospital San Martín y que por

solicitud de la propia comunidad funcionaria -en

los Talleres de Buenas Prácticas- se volvió a

instaurar. Para ello nuestra Unidad de Calidad de

Vida Laboral solicitó el apoyo de la Unidad de

Medicina Física y Rehabilitación, la que dispuso al

kinesiólogo José Tomás Quiroga y una interna a

cargo de esta actividad.

Esta iniciativa espera replicarse hasta fines del

año en curso, pudiendo ampliarse al año 2024, y

se realiza los días miércoles y viernes con 2

unidades por jornada, las que se van

calendarizando semana a semana, con la finalidad

de abarcar el mayor número de funcionarios/as

posibles. En caso de que alguna Unidad requiera

de esta Pausa Saludable, puede contactarse

directamente con la Unidad de Calidad de Vida

Laboral a los anexos 338126 o al 335042 para

plantear su requerimiento.

Importante 
llegada de 

especialistas 
para el 

Hospital

Llegada de médicos permite potenciar y 

desarrollar nuevas especialidades
Durante años, la carencia de especialistas ha 

representado un problema de difícil solución para 
nuestro Hospital. Muchas veces los facultativos 
optan por grandes centros urbanos para 
desarrollarse, lo cual ha llevado a que debamos 
externalizar servicios o derivar pacientes hacia 
otras instituciones de la red y la región.
   Hoy, este panorama comienza a cambiar gracias 
a la llegada de médicos en Período Asistencial 
Obligatorio (PAO), facultativos que luego de 
completar su formación en sus respectivas 
especialidades, regresan al servicio público para 
pagar sus becas. Además, también se ha visto un 
aumento en la contratación de especialistas ya 
formados que han mostrado interés en el 
crecimiento que representa el Hospital 
Biprovincial Quillota Petorca.
 En las últimas semanas, se ha sumado una 
nefróloga y un nuevo cirujano vascular a nuestro  
Hospital, además de dos cirujanos generales. Con 
esto, se busca subsanar el histórico déficit de 
nefrólogos como mejorar la atención en Cirugía 
Vascular y otras áreas como el tratamiento de pie 
diabético, arterias y vasos sanguíneos. Es 
importante destacar que, aunque Nefrología y 
Cirugía Vascular han sido las áreas más 
fortalecidas, la llegada de nuevos médicos en los 
últimos tiempos ha permitido mejorar el área de 
cirugía general y expandir la UPC Adultos.



UMA atendió a su primera 

paciente adulto este mes 

Tras su apertura en los últimos días de

julio, nuestra nueva Unidad de Medicina

Ambulatoria debió concentrar su actuar

clínico con pacientes pediátricos, hasta que

el pasado martes 22 arribó la primera

paciente mayor de edad a esta Unidad.

Allí, la paciente fue recibida por todo el

equipo y, tras su atención de medicamentos

endovenosos, se le hizo entrega de un

diploma que la certifica como la primera

paciente de la Unidad, además de un tazón

con un mensaje.

Con esto nuestra Unidad de Medicina

Ambulatoria dio iniciada la atención a

pacientes adultos, recordando que de los 17

módulos disponibles 12 son para adultos y 5

para pacientes pediátricos, con lo que se

espera de manera gradual y paulatina ir

normalizando a sus usuarios y pacientes de

toda la zona.

Ley 21.545 
plantea 

protección de 
personas TEA

Neurólogos Infantiles capacitaron sobre 

detección temprana de TEA

Con la finalidad de capacitar a profesionales 
médicos y de enfermería que realizan controles de 
salud infantil en la APS de la zona interior de la 
jurisdicción del SSVQ, es que los días 17 y 18 del 
mes en curso se realizó una Jornada de Transferencia 
Técnica de Detección Temprana del Espectro Autista 
(TEA), la cual fue organizada en conjunto por la 
Seremi de Salud Valparaíso con el Servicio de Salud 
Viña del Mar Quillota.

   Esta segunda jornada realizada en la Red SSVQ, 
que contó con la debida certificación de los 
participantes, buscó dar cumplimiento a lo dispuesto 
por la Ley 21.545, la cual establece la promoción de 
la inclusión, la atención integral y la protección de 
los derechos de las personas TEA en el ámbito de la 
salud.

  Cabe destacar que los relatores de esta 
capacitación pertenecían a la Seremi de Salud, al 
SSVQ y a nuestro propio Hospital Biprovincial, 
destacando la participación de los neurólogos 
infantiles Dra. Stephanie Marín, Dra. Paula 
Arriagada, Dra. María Alejandra Cárdenas y Dr. 
Kenneth Zambrano, quienes abordaron diversos 
temas de interés en torno a la niños y niñas con 
Trastorno del Espectro Autista, TEA.  



En el Mes del Corazón Dr. César 

Lamas realizó 2 charlas a comunidad

En el mes de agosto se conmemora a nivel 

mundial el Mes Del Corazón, este involucra un 

conjunto de actividades que busca promover e 

informar en la población estilos de vida saludables 

y factores protectores para las enfermedades 

cardiovasculares. Es por ello que desde nuestra 

Unidad de Calidad de Vida Laboral organizaron una 

charla a cargo del Dr. César Lamas Morales, 

cardiólogo de nuestro establecimiento que 

presentó  la ponencia “Un enemigo silencioso para 

tu salud”, la cual fue replicada ante nuestro 

Consejo Consultivo de Usuarios el viernes 25.

   En ella el especialista abordó el impacto y 

estrategias de control de riesgo cardiovascular, 

entregando algunos tips y consejos para mantener 

un estilo de vida saludable, como es incentivar la 

realización de ejercicios como la caminata para 

terminar con el sedentarismo que se posiciona 

como uno de los principales factores de riesgo 

asociados al corazón, junto a alimentos 

procesados, obesidad, tabaquismo, entre otros 

factores. Hay que destacar que esta charla fue 

abierta a nuestra comunidad funcionaria, ex 

trabajadores de nuestro Hospital y a vecinos en 

general

Agosto:
Mes del 
Corazón

Personal de Medicina Física y 

Rehabilitación tuvo capacitación

Con participación de kinesiólogos, terapeutas 
ocupacionales y fonoaudiólogos se llevó a efecto 
una charla de capacitación orientada al personal 
de nuestra Unidad de Medicina Física y 
Rehabilitación, la cual fue impulsada por la 
médico fisiatra, Dra. María Fernanda Ríos. La 
actividad se centró en conocer el funcionamiento 
y beneficios que conlleva para el paciente el uso 
del equipamiento Electroestimulador Funcional 
TrainFes, nueva tecnología en rehabilitación para 
pacientes neurológicos.
   El objetivo de esta capacitación, dictada por el 
equipo de capacitación de TrainFes, era que los 
diversos estamentos de la Unidad de Medicina 
Física y Rehabilitación conocieran este nuevo 
equipamiento, así como los beneficios que puede 
generar en los pacientes. La actividad se dividió 
en dos partes; una primera teórica realizada en el 
Auditorio de nuestro Hospital, y una parte 
práctica con paciente que tuvo lugar en el 
Gimnasio de la Unidad de Medicina Física y 
Rehabilitación.
   Hay que destacar que esta tecnología es de bajo 
costo en rehabilitación, y permite estimulación 
funcional motora siendo una gran ayuda 
terapéutica para los procesos de rehabilitación de 
marcha, funcionalidad de extremidad superior en 
pacientes por ejemplo con Accidente vascular o 
Lesión Medular.
    



Comenzaron liturgias para ocupar 

nuestra Sala Ecuménica

El pasado miércoles 9 se dio inicio a la

realización de una serie de ceremonias

ecuménicas destinadas a nuestras comunidades

funcionaria y usuaria. La actividad, impulsada

por la Unidad de Acompañamiento Espiritual,

tuvo por objeto ofrecer un espacio de

encuentro, reflexión y recogimiento para los

diversos credos y creencias. En esta

oportunidad la ceremonia tuvo por objeto el

pedir por nuestra familia hospitalaria, nuestros

pacientes, y todos aquellos/as que viven

momentos difíciles.

De igual forma, cada credo está realizando sus

propias ceremonias, como la que realizó un

grupo de funcionarios/as el pasado sábado 5; y

la idea es ir ocupando de manera plena el

espacio de nuestra Sala Ecuménica, la cual fue

solicitada expresamente por nuestra comunidad

a las autoridades, con lo cual logró ser incluida

en el proyecto constructivo de nuestro Hospital

Biprovincial. La idea es darle peridicidad a la

realización de estas liturgias.

Consentimiento 
Informado:
Pacientes 

deciden con 
información 

plena

Consentimiento Informado:  autonomía 

del paciente para toma de decisiones

Dentro de las características obligatorias que 
contempla nuestro proceso de Acreditación de 
Calidad destaca la referente al Consentimiento 
Informado, que es un documento que requiere la 
firma del paciente para aceptar o rechazar una 
intervención o un procedimiento terapéutico, por 
lo que es muy importante que esta decisión la 
tome con conocimiento pleno de las implicancias 
de una u otra decisión; y allí el rol informativo del 
médico tratante es fundamental.
   Según el Dr. Fernando Paz Ceballos, referente de 
nuestro Comité de Ética Asistencial, se debe 
entregar información clara de la enfermedad, sus 
causas, así como la naturaleza del procedimiento 
al que sería sometido el (la) paciente, así como 
posibles consecuencias en caso de no realizarlo. 
“El paciente también debe tener el tiempo y 
espacio para manifestar sus dudas respecto de lo 
expuesto, por lo que el proceso de información 
que se le entrega es lo más importante para la 
toma de su decisión”, señaló el facultativo.
   Por este Consentimiento Informado se reconoce 
el principio ético de la autonomía personal para la 
toma de decisiones; por lo que más que un 
proceso administrativo que requiere una firma, es 
un deber ético del profesional de salud. De igual 
forma hay situaciones excepcionales en que la Ley 
de Deberes y Derechos valida la no realización de 
este Consentimiento.



Pacientes y usuarios pediátricos 

tuvieron celebración del Día de Niñez

   La mañana del pasado lunes 7 nuestro Hospital, a 
través del personal del Programa Chile Crece 
Contigo, apoyados por Payahospi, y el personal de 
las áreas de Médico Quirúrgico Infanto Juvenil, área 
pediátrica de nuestro Consultorio de Especialidades 
y nuestra flamante UTI Pediátrica celebraron a 
nuestros y nuestras pacientes y usuarios pediátricos 
en el marco del Día de la Niñez.

   Por ello la alegre caravana se inició con Payahospi 
en el área de las consultas infantiles en el segundo 
piso de nuestro Consultorio de Especialidades, para 
luego trasladarse hasta el área de hospitalizados 
Infanto Juvenil en el cuarto piso, en donde se 
realizaron bailes, juegos y baile para distraer a 
nuestros pacientes y sus familias, quienes se 
manifestaron felices con esta bella iniciativa.

   Finalmente, el grupo se dirigió hasta la UTI 
Pediátrica, en donde también se realizaron 
actividades para los más pequeños. Con ello se dio 
pleno cumplimiento al objetivo de esta actividad 
que, sin dudas, aporta a humanizar nuestra atención 
otorgándoles un momento de entretenimiento a 
nuestros pacientes

Nueva Unidad se abocará a tratar 

cáncer de mama, cuello y cabeza
Dado el impacto y la alta prevalencia del Cáncer 

de Mamas, especialmente entre las mujeres, es 
que la Dirección de nuestro Hospital decidió 
poner especial énfasis en tratar esta grave 
enfermedad y contar con los médicos y 
profesionales para hacer frente a esta situación. 
Fue así como este mes se formó la nueva Unidad 
de Cabeza, Cuello, Mama y Partes Blandas, la 
cual se abocará a la pesquisa y tratamiento de 
cáncer en la parte superior de nuestro cuerpo.
   Por ello se nombró como Jefatura para esta 
naciente Unidad a la Dra. Valentina Molina 
Mella, Jefa del Área Médico Quirúrgica, quien 
decidió crear una dependencia autónoma de 
Gestión Oncológica para revisar tumores de 
cabeza, cuello, lengua, sarcomas, entre otros. 
Una de las primeras medidas fue buscar 
facultativos que se sumaran a las labores que 
desempeñaba la Dra. Oriana Valenzuela, y a 
quien se le sumó 2 nuevos cirujanos: la Dra. 
Isabela Martínez y el Dr. Marcelo Vidal, además 
de la matrona del equipo de Cáncer de Mamas, 
Natalia Aravena, quienes en primera instancia se 
concentrarán en cirugía de mamas de Listas de 
Espera GES y controlar a las pacientes en 
tratamiento.

Con 3 médicos 
inició funciones 
nueva Unidad



Párvulos marcharon por la Paz y la  

No Violencia en nuestro Hospital

       Regularmente nuestro Jardín Infantil y Sala de 

Cuna “Los Enanitos” conmemora diversas 

efemérides a lo largo del año y este mes, además de 

la Semana de la Niñez, conmemoraron la Semana de 

la Paz, Amor, No Violencia y Buen Trato. Ello llevo a 

que entre los días lunes 14 y viernes 18 los párvulos 

de los diversos niveles conocieran y se educaran a 

través de actividades realizadas por las tías del 

recinto acerca de esta importante temática que 

aporta a un mundo mejor.

    La semana la cerraron el día viernes 18 con una 

Marcha por nuestro establecimiento, en la cual 

promovieron la Paz, el Amor, la No Violencia y el 

Buen Trato, pasando por el pasillo central del 

Hospital y llegando hasta el sector de Dirección. 

85% de funcionarios 
capacitados en RCP 

espera 
Neonatología

Personal de Neonatología se 
capacitó en RCP

En 3 tandas y grupos distintos se realizó este 
mes de agosto una Capacitación en Reanimación 
Cardiopulmonar para el personal de 
Neonatología, actividad que fue incluida dentro 
de las metas de Calidad de la Unidad, que 
espera con ello alcanzar el 85% de su personal 
capacitado en esta importante temática, pues el 
uso de esta técnica es fundamental y frecuente 
para el personal de Neonatología.
   La actividad fue realizada los días jueves 10, 17 
y 24 del presente, contando con relatores 
internos como el Dr. Ignacio Avilés, y las 
matronas María Isabel Guerrero, Marisela Lara y 
Nicole Arriagada, quienes –además- hicieron 
entrega de material de estudio previo a los 
capacitados, pertenecientes a los estamentos de 
Matronas, TENS y Auxiliares. La actividad será 
replicada durante el último trimestre del año de 
manera de poder ampliar la capacitación al 
mayor número de funcionarios de Neonatología.
   Hay que destacar que para el éxito de esta 
actividad se contó con el aporte de la 
Agrupación “Reanimando a Chile” de la UNAB 
(@Reanimandochile), la que a través de la 
interna de Medicina Sofía Trabucco facilitó los 
fantomas con alta tecnología para la práctica de 
la reanimación en esta capacitación. 



Payahospi alegró a niños del Jardín 
Infantil en Semana de la Infancia

6 nuevas camas 
en 

funcionamiento 
sumó UTI

Completamos dotación de camas de 

Unidad de Tratamientos Intermedios
Con la apertura a inicios de este mes de seis nuevas 

salas individuales se totalizaron las 24 camas 

proyectadas para Cuidados Intermedios en la Unidad 

de Pacientes Críticos de nuestro Hospital, con lo cual la 

disponibilidad de este tipo de cama crítica se triplicó en 

relación a la que contábamos en el ex Hospital San 

Martín, pasando de 8 a 24 las unidades de atención 

para pacientes de tratamientos intermedios entre un 

establecimiento y otro.                                      

   Este logro contribuye a reducir la brecha de camas 

críticas en la biprovincia Quillota Petorca, beneficiando 

a las comunidades de las 10 comunas de la zona, y 

cumple con la apertura y expansión planificada de 

nuevas prestaciones para la población usuaria en el 

nuevo recinto asistencial, siguiendo el plan de puesta 

en marcha ideado por las autoridades del Hospital 

Biprovincial, el Servicio de Salud Viña del Mar Quillota 

y el Ministerio de Salud.

   En consecuencia, a la UPC le resta únicamente poner 

en funcionamiento 6 camas UCI para alcanzar la 

máxima capacidad de estas dependencias. El proyecto 

original contempla 24 camas intermedias y 12 camas 

intensivas, totalizando 36 camas en la UPC. Esto 

representa un aumento del 150% en comparación con 

el ex Hospital San Martín de Quillota.

En el marco de la conmemoración de la 
Semana de la Niñez en nuestro Jardín 
Infantil y Sala Cuna “Los Enanitos”, es que 
las tías del recinto parvulario elaboraron un 
nutrido programa de actividades para 
celebrar, la primera semana de este mes, a 
los más pequeños de nuestra familia 
hospitalaria.

   Fue así como las niñas y niños de los 
diversos niveles de este recinto pre escolar 
pudieron disfrutar de actividades diversas 
en vísperas de la celebración del Día del 
Niño/a. Las actividades se iniciaron con la 
intervención de nuestros payasitos 
hospitalarios “Payahospi” que alegraron con 
su visita a tías y párvulos. Además, los pre 
escolares tuvieron un Día del Circo, una 
Fiesta Flúor, una Fiesta de la Selva y la 
celebración de todos los cumpleaños del 
primer semestre de este 2023.

   En la actividad con Payahospi, hubo 
actividades de globoflexia, baile, relatos 
orales con la técnica de kamishibai y 
entretenciones varias para los párvulos de 
nuestro Jardín Infantil y Sala Cuna 



Jornada de Mindfulness para 

funcionarios y funcionarias

Nuestra Unidad de Calidad de Vida Laboral invita a

participar de la jornada de "Mindfulness en la 

regulación emocional", actividad que se llevará a 

cabo el próximo día miércoles 06 de septiembre de 

09:30 a 11:00 horas, en la sala de Capacitación n°1 

del auditorio de nuestro establecimiento.

Esta iniciativa nace a propósito de la 

implementación de los talleres de Difusión de 

Buenas Prácticas Laborales, creando espacios para la 

participación de las y los funcionarios de nuestra 

comunidad hospitalaria brindando un lugar para 

conectar y aprender a manejar nuestras emociones. 

Esta iniciativa, que será impartida por la psicóloga 

Madelin Garciga,  será respaldada a través de un 

cometido de funcionario para que las y los 

participantes puedan ausentarse en sus funciones 

habituales. 

Las inscripciones están abiertas desde hace algunas 

semanas a través de correo electrónico. 

Semana 
Mundial de 
Lactancia 

Materna 1 – 7 
agosto

Conmemoramos la Semana 
Mundial de Lactancia Materna

Entre el 1 y 7 de agosto se conmemoró este 
año la Semana Mundial de Lactancia Materna, 
actividad que bajo el lema “Amamantar y 
trabajar: ¡hagamos que sea posible!”, apuntó a 
fomentar y proteger la Lactancia Materna por 
los beneficios que esta práctica conlleva para 
el binomio madre – hija/o.
   Es por ello que nuestro Comité de Lactancia 
Materna organizó y realizó una serie de 
actividades tendientes a crear conciencia y 
estimular la acción sobre temas relacionados 
con la lactancia materna. Así, además de 
ornamentar algunos servicios como 
Neonatología, Maternidad y el mismo acceso a 
nuestro Hospital con temas alusivos a la 
Lactancia Materna, se realizaron stands 
informativos, charlas sobre Lactancia Materna 
en Puerperio, una marcha con niñas y niños de 
nuestro Jardín Infantil “Los Enanitos”, además 
de visita a Radio Quillota por parte de la 
nutricionista Bárbara Gamboa Guzmán, 
referente de Lactancia Materna de nuestro 
Hospital.
   Además, el viernes 4 se realizó la Primera 
Jornada de Lactancia Materna de nuestro 
Hospital, con destacadas ponencias y 
expositores sobre esta importante temática.



Con diversas actividades conmemoramos Semana de Lactancia Materna



Áreas pediátricas se llenaron de color por Día de la Niñez



Neurólogos infantiles capacitaron profesionales de APS en TEA
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